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“UN DISPARO EN LA 

PSIQUIS A TEMPRANA EDAD”

CADA DÍA UN NIÑO ES
ABUSADO EN SAN JUAN

BARCOS EXTRANJEROS SE LLEVAN EL EQUIVALENTE
A DOS AÑOS DE EXPORTACIONES VITIVINÍCOLAS

Josemaría y Filo del Sol, la 
esperanza de un San Juan con 

producción minera por 40 o 50 años
La pesca ilegal en aguas 
argentinas sigue sin control

>>>>







Ismail Haniyeh, alto dirigente de Hamas, fue asesinado el
miércoles con un artefacto explosivo introducido clandesti-
namente en la residencia de huéspedes de Teherán
donde se alojaba. La bomba había sido escondida hace
aproximadamente dos meses en la casa de huéspedes
que está gestionada y protegida por el Cuerpo de Guar-

dianes de la Revolución Islámica y forma parte de un gran
complejo, conocido como Neshat, en un barrio de lujo del
norte de Teherán. Haniyeh se encontraba en la capital
iraní para asistir a la investidura presidencial. La bomba
fue detonada a distancia. La explosión mató también a un
guardaespaldas.

Asesinan a un alto dirigente de Hamas

FOTOS DE LA SEMANA>>

>>

Brasil asumió la representación de los
intereses argentinos en Venezuela

>>
Después de días de enorme tensión, el gobierno de Lula
Da Silva aceptó el pedido argentino para representar sus
intereses en Venezuela y mantener bajo su protección di-
plomática a los seis dirigentes opositores que están asila-
dos en la residencia del embajador, en Caracas. Se trata

de una decisión de enorme importancia en la agenda in-
ternacional de la Casa Rosada, tras la expulsión de los di-
plomáticos que ordenó la dictadura de Nicolás Maduro por
el rechazo de Javier Milei a reconocer su triunfo en las
elecciones fraudulentas del domingo.
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>> Vaca muerta “Probablemente fuimos demasiado optimistas”

El Ministerio de Gobierno a través de la Dirección del Re-
gistro del Estado Civil y Capacidad de las Personas in-
forma que los ciudadanos pueden acreditar su identidad
para todo trámite utilizando de manera opcional, el Docu-

mento Nacional de Identidad tarjeta o el Documento Na-
cional de Identidad virtual que se descarga en el teléfono
celular a través de la aplicación Mi Argentina y cuenta
con altos niveles de seguridad. 

FOTOS DE LA SEMANA>>

“Probablemente todos fuimos demasiado optimistas
al pensar que esto podría hacerse en el corto plazo”,
dijo Paolo Rocca CEO de Techint  durante la presenta-
ción trimestral de balances al respecto de los cambios
necesarios en la economía para aumentar la perforación
y la construcción de infraestructura en Vaca Muerta, para
aprovechar el potencial en petróleo y gas. El empresario

dio a entender que el Gobierno se encuentra en proceso
de mejorar las condiciones para que las empresas pue-
dan conseguir financiamiento a tasas competitivas. “Es
una situación difícil de controlar desde el punto de vista
de la inflación y el equilibrio fiscal”, remarcó. “Entonces
Argentina recuperará credibilidad y acceso al mercado,
pero llevará un poco más de tiempo”, dijo Rocca.

>> Tiene plena validez el DNI virtual
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>> La olímpica que no superó la prueba de género

Mariano Cúneo Libarona, defendió el proyecto para bajar
la edad de imputabilidad en menores a 13 años .La inicia-
tiva ingresó al Congreso semanas atrás y se encuentra a
la espera de que comience su tratamiento. En síntesis,
propone establecer un nuevo Régimen Penal Juvenil que
contemplará que los adolescentes de entre 13 y 18 años

sean imputados por un hecho tipificado como delito en el
Código Penal. A su vez, también recaerá una sanción
sobre aquellas personas mayores que actúen como insti-
gadores. El texto del proyecto fue elaborado en conjunto
por la cartera de Justicia y el Ministerio de Seguridad. 

>> El ministro de Justicia defendió la baja de la edad de imputabilidad

FOTOS DE LA SEMANA>>

Uno de los debates más encendidos de los Juegos Olím-
picos de París 2024 se originó tras el abandono de la ita-
liana Angela Carini en la pelea válida por los octavos de
final de la categoría hasta 66kg de boxeo femenino frente
a la argelina Imane Khelif. La europea acusó un fuerte
golpe de su rival y cuando apenas iban 46 segundos de

combate, optó por tirar la toalla. “No soy quién para juz-
gar, pero no es justo”, declaró la italiana sobre el permiso
de la africana, que según los estudios que le realizaron
cuenta con un nivel de testosterona más alto que el pro-
medio de las mujeres pero fue habilitada por el COI.



>> Colocarán paneles solares en toda la Circunvalación
Se transformará la avenida de Circunvalación  en la pri-
mera ruta nacional 100% con energía renovable del país,
mediante la instalación de 36 sistemas solares de 5kW
cada uno. Según se anunció la implementación de estos
paneles solares permitirá generar energía suficiente para
iluminar toda la ruta, eliminando la necesidad de pagar
por la energía convencional como se ha hecho hasta
ahora. Ademásse asegura una independencia energética

y se contribuye a la reducción de emisiones contaminan-
tes. Único en Argentina y el primer país en implementar
un proyecto de este tipo. Cada sistema consta de 10 pa-
neles solares en un monoposte metálico orientado hacia
el norte. El ahorro estimado por año ronda los 30.000
USD. El sistema será instalado alrededor del anillo de la
avenida, estimando que el mismo tendrá una vida útil de
al menos 30 años.

>> Los San Martín no se sacan ventaja

FOTOS DE LA SEMANA>>

San Martín ganó un partido de infarto en Concepción, un
partido en el que pasó de todo: desde penales y expulsa-
dos, hasta incidentes en el final. El equipo sanjuanino se
impuso 2-0 frente a San Miguel, en el marco de la Fecha

25, y quedó como líder del Grupo A de la Primera Nacio-
nal, junto al otro San Martín, el tucumano, que venció 1 a
0 a Talleres de Remedios Escalada como local. Eñl ter-
cero, San Miguel, quedó 9 puntos atrás.
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EL MIRADOR>>
Una nota de Juan Carlos Bataller

C on más de miles de migrantes

desembarcados solo en julio,

Canarias se prepara para batir

récord de llegadas. Son las famosas

pateras, como se denominan las em-

barcaciones pequeñas que transpor-

tan migrantes en las que suelen ir

entre 30 y 50 personas. 

“Son cuatro días de viaje con el mareo

y todo. Haces las necesidades ahí, en

la misma patera, una patera pequeña

amontonada de gente”, afirma al

echar la vista atrás. La gente mayor

lloraba, rezaba, parecía que se esta-

ban volviendo locos. Son los que peor

lo pasan. Pero también hay niños de 3

o 4 años a los que sus padres embar-

can sin compañía imaginando un fu-

turo mejor para ellos.”, decía un

migrante que hoy extiende su manta y

vende baratijas en la Plaza del Sol

mientras con un ojo mira que no apa-

rezca la Guardia Civil y los detenga

Algo similar ocurre también en Amé-

rica. El muro de Trump es una expan-

sión del muro fronterizo Estados

Unidos-México que comenzó durante

la presidencia de Donald Trump y fue

una parte fundamental de la plata-

forma de campaña en las elecciones

presidenciales de 2016. En enero de

2017, Trump firmó la Orden Ejecutiva

13767, que ordenó formalmente al go-

bierno de Estados Unidos comenzar la

construcción del muro utilizando fon-

dos federales existentes.  

El 11 de julio pasado se celebró, como

todos los años, el Día Mundial de la

Población. La fecha conmemora el día

del año 1987 en el que la población

mundial alcanzó los 5.000 millones de

personas.

Tal vez si prestáramos un poco más

de atención a las cifras sobre pobla-

ción de las Naciones Unidas, encon-

traríamos las razones de este mundo

convulsionado donde se profundizan

las grietas en materia económica, de

salud, de conocimientos y de perspec-

tivas de un mundo cada vez más desi-

gual. Le doy algunos datos.

La población mundial es más

de tres veces mayor que a me-

diados del siglo XX. Se estima que la

población mundial aumentará casi

2.000 millones de personas en los

próximos 30 años, pasando de los

8.000 millones actuales a los 9.700 mi-

llones en 2050, pudiendo llegar a un

pico de cerca de 10.400 millones para

mediados de 2080.

En tan solo doce años la pobla-

ción mundial ha pasado de

7.000 a 8.000 millones de habitantes.

Se estima que harán falta quince años

—en 2037— para alcanzar los 9.000

millones, signo de que el crecimiento

se ha ralentizado. 

Sin embargo, los niveles de ferti-

lidad siguen siendo elevados en

algunos países. Los países con mayo-

res niveles de fecundidad son los de

menor renta per cápita. Por ello, el cre-

cimiento de la población mundial se ha

concentrado cada vez más en los paí-
ses más pobres del mundo, la ma-
yoría de los cuales se encuentran en
el África subsahariana.

Pasa a página siguiente

Qué hay detrás 
de las pateras 
y la muralla 
de Trump

>

>

>
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EL MIRADOR>>
Qué hay 
detrás de...

China (más de 1.400 millones) e
India (más de 1.400 millones)

continúan siendo los países con mayor
población, representando respectiva-
mente cada uno casi el 18% de la po-
blación mundial. En abril de 2023, la
población de la India alcanzó los
1.425.775.850 millones de personas,
igualando y luego superando a la po-
blación de China continental.

Se espera que la población de
la India siga creciendo durante

varias décadas. Mientras tanto, la po-
blación de China ya ha alcanzado su
tope máximo, mostrando de hecho
una disminución desde 2022. Según
proyecciones, el número de habitantes
en China seguirá disminuyendo y
puede caer por debajo de los mil millo-
nes antes de finales de siglo.

Se prevé que más de la mitad
del crecimiento demográfico

mundial desde hoy hasta 2050 tenga
lugar en África. Se espera que el
África subsahariana doble su pobla-
ción para 2050. Por tanto, se prevé un
rápido aumento de la población, in-
cluso si se reducen considerablemente
los niveles de fecundidad en los próxi-
mos años. 

Viene de pagina anterior

En marcado contraste con los
datos anteriores, se prevé que la

población de 61 países o zonas dismi-
nuya para 2050, con probables reduc-
ciones de hasta un 10% en 26 países. 

La tasa de fecundidad de todos
los países europeos está hoy en

día muy por debajo de la necesaria
para garantizar el reemplazo de la po-
blación a largo plazo. y, en la mayoría
de los casos, este fenómeno lleva ocu-
rriendo varias décadas. 

En general, se ha conseguido
aumentar la esperanza de vida

considerablemente en los últimos
años. Se estima que la esperanza de

>

>

>

>

>

>

vida al nacer aumentará, de manera
global, de 72,8 años en 2019 a 77,2
en 2050. A pesar de que ha habido
un gran progreso en la reducción de
las diferencias entre países en cuanto
a la longevidad, todavía existen im-
portantes brechas. En 2021, la espe-
ranza de vida en los países menos
desarrollados es de 7 años por de-
bajo de la media mundial, debido en
gran parte a los altos niveles de mor-
talidad infantil y materna, así como la
violencia, los conflictos y el impacto
continuo de la epidemia del VIH.

En algunos países y zonas, el
impacto de la migración en las

dimensiones de la población es sig-
nificativo, como el caso de países
que envían o reciben un número im-
portante de migrantes económicos y
aquellos más afectados por los movi-
mientos de refugiados. 

l   l   l

Hasta acá los datos fríos. El mundo
sigue andando. Posiblemente Trump
sea nuevamente presidente de los
Estados Unidos. Europa está preo-
cupado por migrantes que traen reli-
giones y costumbres que les
preocupa.

Tal vez sería hora que no hubiera
tantos G10 ni G20 y pensáramos –o
le pidiéramos a la “inteligencia artifi-
cial” que lo haga por nosotros-, como
plantearnos un mundo un poco más
igualitario, un conocimiento un poco
más esparcido, unas inversiones un
poco mejor repartidas.

El reporte de la ONU deja ver que las economías 

menos desarrolladas o con altos problemas de 

conflictos son las que están más aceleradas en 

aumento de la población.

El muro de Trump tenía como objetivos frenar 

la llegada de indocumentados y la entrada de 

drogas provenientes de Suramérica y América 

Central. No lo ha logrado.

>
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

D
esde hace años, Argentina

está dividida entre kirchne-

rismo y quien se ubique en

sus antípodas. Los que se quisieron

ubicar en “esa gran vía del centro”, se

dieron cuenta que esa gran vía no era

una autopista. Los extremos dejaron

que el centro quedara en un estrecho

camino sin futuro cercano de poder.

Uno de los protagonistas de esa grieta

se mantiene inalterable. Desde 2003,

es el kirchnerismo. Con Néstor Kir-

chner como líder en un principio, tomó

la posta y profundizó esa grieta Cris-

tina Fernández.

Enfrente, primero quiso ubicarse Fran-

cisco De Narváez. Fue una golondrina

de verano. Recién con el armado del

PRO por parte de Mauricio Macri,

logró armarse una fuerte fuerza de de-

recha para oponerse a quien gober-

naba en la primera década del nuevo

milenio.

l   l   l

A tal punto armó Macri que, junto con

la estructura radical, logró llegar a la

presidencia y manejar los distritos

más grandes del país. No animarse ir

a fondo con lo que pensaba, terminó

desencantando a los propios y benefi-

ciando la vuelta del kirchnerismo.

Perder las elecciones por la reelec-

ción, marcaron fuerte al expresidente,

a tal punto que decidió manejar el

poder desde atrás, sin encabezar su

sector, pero sin dejarlos crecer. Una

muestra de ello es que cuando vio que

Horacio Rodríguez Larreta iba por

todo, incluido el poder del propio

Macri, el expresidente se preocupó

más en destruirlo a tal punto que fue

fundamental para que el PRO termi-

nara perdiendo en 2023.

En esta polarización que sigue te-

niendo gran vigencia, hay un protago-

nista claro, el kirchnerismo. Por lo que

enfrente debe estar quien más se

Al parecer, el expresidente decidió

quedarse cerca de Milei pero desde

afuera. Buscará diferenciarse en

cuestiones puntuales como puede ser

no apoyar la nominación del juez Lijo

en la Corte Suprema pero no romperá

con Milei. Eso sí, en una reunión el

lunes pasado, le pidió al presidente

que tengan diálogo directo, sin emisa-

rios y sin intermediarios. 

Por lo pronto, buscará mostrarse con

sus gobernadores y legisladores, hará

declaraciones dejando siempre en

claro sus respetos a las instituciones y

buscará curar heridas con quienes se

alejaron de él en los últimos tiempos.

A favor tiene que la estructura del

PRO en todo el país, decidió seguirlo

a él y no a Patricia Bullrich.

El tiempo dirá si Macri puede volver a

adueñarse del amplio espacio de de-

recha que hoy ha perdido. Para eso,

necesita que a Milei no le vaya tan

bien…

oponga. Y hoy en día, la sociedad en

general lo ve a La Libertad Avanza en

ese lugar. Javier Milei logró encarnar

todo lo contrario de lo que sostiene el

kirchnerismo. Con la particularidad

que muchos de sus métodos son pa-

recidos a los del kirchnerismo.

l   l   l

Ante esto, la gran incógnita es dónde

estará Macri. No puede ser oposición

porque muchos de quienes lo apoya-

ron en su carrera política, están de

acuerdo –en más o en menos- con

Milei. Tampoco puede ser oficialista

porque el líder de ese espacio está

claro que es Milei. Por lo que correrá

la suerte de la gestión del expresi-

dente si le va mal y no cosechará los

éxitos si le va bien.

Es más, aseguran que Macri tiene

mucha mejor relación con la vicepresi-

denta que con el entorno de Milei.

Si la polarización sigue firme,
¿dónde se ubicará Macri?
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ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

Economía circular: 

virtud o necesidad

Desde los años 80 del siglo pa-

sado, los estilos de vida fueron

acompañando el proceso de acelera-

ción en la dinámica del trabajo, pero

también de otros aspectos de nues-

tra existencia. En el mismo tiempo

de las 24 horas diarias, pretendemos

incluir mayor cantidad de acciones,

ser mucho más productivos y reali-

zarlo con el mínimo esfuerzo. Enton-

ces, la pausa para el almuerzo pasó

de 90 minutos a algo menos de 30.

El tiempo destinado a cocinar, lavar,

planchar, reparar los electrodomésti-

cos, componentes del automóvil, o

de la PC. Estos cambios necesitaban

de soluciones más prácticas y rápi-

das. Así nace entonces “el descarta-

ble”. Las casas de comidas rápidas

los incorporan para simplificar y ace-

lerar la atención, incluso para poder

llevar la colación o almuerzo a una

plaza o paseo cercano. Los compo-

nentes de los vehículos, computado-

ras y elementos domésticos, ya no

se reparan, sino que se reemplazan.

En el área de medicina, por razones

de seguridad, la mayoría de los ele-

mentos terapéuticos se descartan

con el primer uso, incluso aquellos

que tienen un altísimo costo, como

sondas endoscópicas. 

Esta cultura del “descartable” no sólo

incrementó los costos de productos y

servicios, sino que generó un pro-

blema, que no lo abona ni el produc-

tor ni el consumidor: la disposición

final de esos residuos. Muchos, con

alto grado de plástico que implica

una contaminación muy prolongada

y de difícil con control. Se calcula

que cada argentino genera por día

1,15 kg de residuos, unas 50.000 to-

neladas por día. La mayoría de ellos,

inorgánicos, que provienen de la ac-

tividad industrial. 

Por ello, desde hace unos diez años,

nace con fuerza la economía circu-

lar: Según Wikipedia, “Es un modelo

de producción y consumo que im-

plica compartir, arrendar, reutilizar,

reparar, renovar y reciclar los mate-

riales y productos existentes durante

el mayor tiempo posible”

Con esta economía aparecen nue-

vos nichos de negocios y modelos

productivos. La reparación, como al-

ternativa al descarte, el acondiciona-

miento para productos que ya fueron

utilizados, y el reciclaje para los resi-

duos, son nuevas áreas de negocios

que generan valor. Estas actividades

en general son “mano de obra inten-

sivas” combinadas con alta tecnolo-

gía. Los nuevos modelos productivos

requieren materiales más nobles y

durables, reemplazando el plástico

por metales, vidrio, cerámica, entre

otros. En cuanto al diseño, funciona-

lidad y estéticas, se procuran produc-

tos perdurables que superen las

modas. 

La economía circular ya no se limita

a una cuestión de necesidad o pro-

ducto de la escasez, sino que apa-

rece como una “filosofía de vida”.

Muchos jóvenes elijen sus buenas

prácticas, porque no sólo significa un

ahorro, sino también disminuye el im-

pacto ambiental y contribuye a la

sostenibilidad del planeta. Las Nacio-

nes Unidas, en el año 2015, plantea-

ron 17 ODS (Objetivos de Desarrollo

Sostenible) y 169 metas, muchas de

ellas relacionadas a los cambios en

los sistemas de producción y con-

sumo. Esta concepción es una opor-

tunidad para restaurar las golpeadas

economías, y al mismo tiempo, pro-

mover el cuidado social y ambiental.
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

La seguridad para el Ejecutivo y el
Judicial: dos visiones antagónicas

l En general, tanto en el orden na-
cional como en cada provincia, se

valora positivamente, y está bien

que así lo sea, la incorporación de

recursos humanos y materiales a las

fuerzas de seguridad de las respecti-

vas jurisdicciones.

l En el caso de nuestra Policía Pro-
vincial la cuestión está clarísima. El

servicio lo presta las 24 horas du-

rante absolutamente todos los días

del año y cumple las más variadas

funciones, a más de las primarias de

prevención y de Policía Judicial;

claro ello en todo el territorio provin-

cial.

l Es decir, el Poder Ejecutivo pro-
vincial no se queda en el discurso

cuando afirma que el tema <seguri-

dad= constituye una prioridad, una

política de Estado.

l Esos conceptos no se replican ni
se patentizan en el Poder Judicial

respecto al Ministerio Público Fiscal,

pues, al parecer, la provisión de re-

cursos humanos y materiales a ese

organismo es tipificado bajo el con-

cepto de gasto administrativo por no

entenderse, ni mínimamente, cuál es

la actual función de los Fiscales.

l Ello, así pues, cada Unidad Fis-
cal, al igual que la Policía, o mejor

dicho, junto a la Policía, presta fun-

ciones también las 24 horas todos

los días del año, recibe denuncias,

toma medidas, investiga, litiga, todo

ello, entre otros.

l La idea, desde el inicio ha sido y
lo es, es que el Ministerio Público

Fiscal esté en el lugar del hecho,

concurra a la producción de medi-

das, como allanamientos, secues-

tros, detenciones y demás.

l La idea madre es que las denun-
cias de los delitos de competencia

de ANIVI (abuso sexual infantil) y

CAVIG (violencia de género) se reci-

ban a toda hora en la sede de estas

Unidades. Para ello hacen falta re-

cursos humanos en cantidad sufi-

ciente.

l En todos esos casos, así lo
hemos informado, el recurso hu-

mano con que se cuenta está colap-

sado. Dicho de otro modo, está al

límite de lo humanamente exigible y

sostenible en el tiempo.

l CAVIG y ANIVI, de los que mu-
chos dicen sentirse orgullosos, de-

berán, salvo pronta solución, cambiar

la metodología en la prestación del

servicio. Será un retroceso, una

pena.

l El tema no se soluciona con <un
plus=. Eso se sabe. Sería una mera

<avivada=. Lo que hace falta es, en

base a las estadísticas y a la operati-

vidad, dirigir recursos humanos hacia

esas áreas, acorde al modo de pres-

tación de la función.

l Con toda razón nadie querrá tra-
bajar en Unidades Fiscales, pues

será más cómodo hacerlo en el ám-

bito de la administración sólo de

lunes a viernes en horario reducido.

Por ahí, también <se liga= un plus.

l Son envidiables los conceptos con
que se manejan los Ejecutivos. Sin

duda, tienen en claro, los requeri-

mientos de la gente.
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Pasa a página siguiente

S
iempre existió. Por mucho

tiempo naturalizado, ocultado,

negado, el abuso sexual infan-

til se lleva casi el 80 por ciento del

total de denuncias recibidas en el Cen-

tro de Abordaje Integral de Niños,

Niñas y Adolescentes que funciona

como una unidad fiscal del Ministerio

Público en el Poder Judicial.

l   l   l
De enero a mayo de éste año, se radi-

caron 30 denuncias de abuso sexual

infantil por mes, totalizando 178 lega-

jos. El número es similar a los registra-

dos en igual período de 2023, pero

confirma una tendencia mundial en as-

censo. ¿Hay más abusos que hace 10

años o es que ahora se denuncian los

casos que antes se silenciaban? 

l   l   l
Para la Asesora Patricia Sirera, el pro-

tagonismo que tiene el abuso sexual

sobre otros delitos como tenencia y

distribución de pornografía infantil o

grooming por ejemplo, se debe en

parte a que dejó de ser un delito de

instancia privada y ahora cualquier

persona puede denunciar un posible

caso de abuso si sospecha que está

ocurriendo. “Hoy por hoy se le cree a

la víctima y se ha logrado concientizar

de que el abuso es un delito graví-

simo. Ya no es tabú, se habla del

tema, se acciona y se da respuestas”

l   l   l
Para denunciar un presunto abuso in-

fantil, los adultos deben estar atentos

a señales que inevitablemente la víc-

tima emite. “Siempre hay un cambio

notable en su conducta, en sus emo-

ciones -explica por su parte la Psicó-

loga de ANIVI, Lic. Vanesa Pringles-

Son indicadores psicosomáticos, cam-

bios en la alimentación, pis en la cama

por ejemplo o de repente conocimien-

tos sexuales no acordes a la edad del

niño.” Ante la duda, siempre es mejor

denunciar aunque luego la sospecha

sea descartada, que callar y esperar,

porque el modus operandi del abusa-

“UN DISPARO EN LA PSIQUIS A TEMPRANA EDAD”

Una nota de 

Gustavo Martínez

Cada día un niño es 

abusado en San Juan
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dor o abusadora es progresivo.

Docente y pediatras además del

círculo familiar suelen ser los pri-

meros en advertir estos compor-

tamientos y reportarlos de

inmediato.

l   l   l
El sistema de entrevistas video-

grabadas tomadas por especia-

listas a niñas o niños víctimas de

abuso, la contención psicológica,

el compromiso de asesores ofi-

ciales, fiscales y jueces asi como

el aumento de las condenas

efectivas logró posicionar a San

Juan como modelo nacional en

la lucha contra el abuso infantil

en sus distintos tipos. Hablamos

de la Unidad Fiscal ANIVI, un

Centro de Abordaje Integral de la

Violencia contra Niños, Niñas y

Adolescentes que funciona

desde 2017 en el ámbito del Mi-

nisterio Público Fiscal del Poder

Judicial sanjuanino, aunque el

sistema de Cámara Gesell se

aplica en San Juan desde el año

2010 por Ley 8149.

l   l   l
La gestión de todos los casos

por leves que sean y la resolu-

ción temprana de los procesos

también alienta a denunciar, por-

que en el sistema mixto vigente

antes del actual acusatorio ad-

versarial, la relación entre de-

nuncias y condenas efectivas era

mínima. Y de hecho, a nivel na-

cional lo sigue siendo. Según

una investigación de “Red por la

Infancia”, en Argentina se denun-

cian  100 de cada mil casos de

abuso sexual  y sólo uno logra

condena. 

Pasa a página siguiente

CADA DÍA UN NIÑO ES ABUSADO...>>
PATRICIA SIRERA- 

ASESORA OFICIAL 

“Hay que 
pensarlo desde
el lugar de la
víctima”

-¿Porqué el abuso se impone ante

otros delitos contra las infancias?

- No es un delito de patrimonio de una

provincia o país sino del mundo, donde

se naturalizó por mucho tiempo que los

niños y niñas eran objetos de propiedad

de quien ejercía un rol de supremacía ya

sea por ser su padre o familiar cercano o

por pagar por ello. Que cualquiera de no-

sotros, ante la sola sospecha de que un

niño, niña o persona con discapacidad

esté sufriendo abuso podamos dar inter-

vención a la justicia acercándonos a

Anivi, aumenta las denuncias . En se-

gundo lugar, ahora se le cree a la víc-

tima, partimos de la premisa que toma lo

expresado por nuestras infancias como

verdad. No solamente se le cree sino que

se subraya su rol de víctima y se intenta

alejar cualquier sentimiento de culpabili-

dad. Además, existe mayor cantidad de

población y de información por lo tanto

ya no es un tema tabú sino algo  de lo

que se habla y sobre lo que se acciona.

La legislación, la creación de organismos

especializados, la exclusividad en el es-

tudio de esta temática de manera inter-

disciplinaria son otro factor para dar

batalla contra este delito de violencia se-

xual infantil 

-¿Cómo funciona la Cámara Gesell o

entrevista videograbada?

-En el mismo sentido en que venimos ha-

blando de especialización surge la nece-

sidad de materializar el derecho del niño

a ser oído, que tiene rango constitucio-

nal, pero no oído por cualquiera y en

cualquier lugar y reiteradas veces como

era antes sino por expertos, es decir por

profesionales que escuchan  a nuestras

infancias sin victimización secundaria,

sabiendo qué preguntar y cómo. Surge

entonces  un espacio que se denominó

cámara Gesell, hoy entrevista videogra-

bada, donde la niña/o  es entrevistado a

solas y por única vez  por una profesional

psicóloga. La entrevista es seguida

por cámaras y teléfono  en otro sec-

tor, por todas las partes intervinientes

(defensa, fiscal, juez, asesores oficia-

les) esta metodología de establecer

un testimonio se estableció en la pro-

vincia a partir del año 2009.

-¿Es alto el numero de casos 

de abuso en personas discapacita-

das ?

-Las causas existentes donde las vic-

timas son personas con discapacidad

o padecimiento mental estadística-

mente puede que no sean muchas,

pero en mí opinión no es estadística-

mente como debemos pensarlo,  sino

desde el lugar de quien sufre ese de-

lito. Para cada víctima es un hecho

traumático y muy difícil de superar, es

un disparo a la psiquis, se aprende a

vivir con ese dolor, se dan herramien-

tas para la superación y afortunada-

mente en muchos casos se logra. 

-¿Cuál es el rol del asesor?

-El rol del asesor oficial de menores y

de personas con discapacidad en los

procesos penales es exigir el cumpli-

miento de la convención de los dere-

chos del niño  procurando que

nuestras infancias estén cuidadas

dentro y fuera del ámbito de la justi-

cia, pero además el seguimiento de

aquellas causas donde las victimas

necesitan de medidas excepcionales,

donde se trabaja conjuntamente con

los juzgados de familia y con la direc-

ción de niñez.

De enero a mayo de

éste año, se radicaron

30 denuncias de

abuso sexual 

infantil por mes, 

totalizando 178 legajos.
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“El abuso 

es un delito,

no una 

enfermedad”

-Cómo podemos detectar un posi-

ble caso de abuso infantil?

-Es muy importante que los adultos
podamos detectar cambios para decir
“..a este niño le esta pasando algo”.
Cada víctima tiene su forma de evi-
denciarlo. Hay indicadores psicosomá-
ticos, también aparecen alteraciones
del sueño, cambios en la alimenta-
ción, pueden surgir fenómenos regre-
sivos como la enuresis o la encopresis
(incontinencia urinaria o fecal) Puede
detectarse también alguna conducta
hipersexualizada o que tenga conoci-
mientos no acordes a la edad cronoló-
gica del niño o niña. A veces aparecen
dificultades en el aprendizaje, de re-
pente baja las notas o deja de hacer
alguna actividad extraescolar que
venía realizando. Pueden mostrarse
retraídos o por el contrario muy agre-
sivos contra otros o contra sí mismos.
Siempre emiten una señal de alerta.

-¿Cual es el rol del psicólogo en los
casos de abuso infantil?

-El rol es fundamental. A diferencia de
otros delitos, ocurre en el ámbito pri-
vado familiar y no siempre se en-
cuentra evidencia física. Por eso
obtener el testimonio de las víctimas
es tarea del psicólogo. El proceso ju-
dicial puede provoca una revictimiza-
ción y el rol del psicólogo es
acompañar y garantizar que se res-
peten los derechos del niño

-¿El abusador es recuperable?
-Hay distintas opiniones en la comu-

nidad científica. Personalmente consi-
dero que no. Creo que el abuso se-
xual es un delito y no una
enfermedad. No creo que una rehabili-
tación o un tratamiento pueda cambiar
a una persona que ejerce poder y que
siente placer en abusar de otro más
débil.

-¿Hay reincidencia ?
-Si.  Hay mucha reincidencia.

-¿Cómo se puede medir el daño

que ocasiona un abuso en la niñez?

-El daño que un abuso puede tener en
la psiquis de la víctima dependerá del
contexto, del grupo familiar, de los re-
cursos personales, pero el daño es
inevitable. Algunas consecuencias se
ven a corto plazo y  otras a largo
plazo. Es la mayor forma de violencia
que puede sufrir un niño porque afecta
su integridad.

-¿Se puede sanar?

-Para sanar es indispensable el trata-
miento psicológico a la víctima y al
grupo familiar que acompaña. Tiene
efectos devastadores en el psiquismo
y en el cuerpo. También afecta a todo
el grupo familiar, es común que los pa-
dres nos pregunten como sigue la vida
después de algo así. Qué le digo,
cómo lo hablo, qué le pregunto. ..Los
adultos deben recibir un acompaña-
miento para que ellos a su vez puedan
acompañar, ofrecer afecto, seguridad
y sostener la calma en estas situacio-
nes difíciles. 

Pasa a página siguiente

CADA DÍA UN NIÑO ES ABUSADO...>>
VANESA PRINGLES – 
PSICÓLOGA DE ANIVI

“Hoy se gestiona el 

100% de los casos”

FERNANDO RAHME – 
SECRETARIO RELATOR FISCALÍA GENERAL

-¿Cuales son las diferencias

entre el viejo sistema proce-

sal y el nuevo sistema acu-

satorio en casos de abuso

infantil?

-En 18 años de ejercicio de mi
profesión en el viejo sistema
procesal mixto más el tiempo
en que estuve en el Ministerio
Público sin Sistema Acusatorio
no recuerdo haber visto mu-

chos casos de juicios por
abuso sexual simple. 

-¿Y hoy se llega a juicio en
abusos simples como toca-

mientos, por ejemplo?

-Desde mi experiencia en el
Sistema Penal Acusatorio y
particularmente en la Unidad
Fiscal ANIVI, puedo decir efec-
tivamente que ahora el 100 por
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CADA DÍA UN NIÑO ES ABUSADO...>>
“Hoy se 
gestiona...”

ciento de los casos se están
gestionando y el tiempo pro-
medio de gestión debe estar
ente los seis y ocho meses. O
sea, en el sistema actual el
100 por ciento  de los casos
de abusos sexuales indepen-
dientemente de cual sea su in-
tensidad, simple, agravado,
con acceso carnal, etc se ges-
tionan.

-¿Y porqué no llegaban a jui-
cio antes?

-Los casos graves tienen pri-
siones preventivas que son li-
mitadas en el tiempo, pero
llegamos a juicio y resolvemos
el caso. En el sistema mixto
anterior, los imputados agota-
ban el tiempo de detención en
prisión preventiva sin la cele-
bración de juicio en muchos
casos. Esos datos demuestran
la evolución del sistema en los
casos de abuso sexual infantil
entre el sistema viejo y el
nuevo. Ademas, en el sistma
mixto, cada juzgado tenía sus
propias estadísticas y no se
hacían conocer.

Viene de página anterior

Para denunciar 
un presunto abuso 
infantil, los adultos

deben estar atentos a
señales que inevita-
blemente la víctima
emite. “Siempre
hay un cambio
notable en su

conducta, en sus
emociones”

Calificación legal
2021>

2022>

2023>

01/01/24 - 21/05/24>
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Pasa a página siguiente

La pesca ilegal en aguas 
argentinas sigue sin control
E

s muy extraño. Pero pasan los
gobiernos y nadie pareciera in-
teresarse por el saqueo que

barcos chinos, coreanos, taiwaneses y
españoles hacen en el mar argentino. 
No hace mucho tiempo, un documento
titulado  “Redes sospechosas: descu-
briendo las empresas e individuos de-
trás de la pesca ilegal a nivel mundial”
detalló  quiénes son los responsables
de la depredación de los mares: más
de la mitad, el 54,7%, de este tipo de
pesca se hace desde barcos industria-
les y semindustriales “con bandera
asiática”, en particular China.

l   l   l
La pesca Ilegal, no declarada y no

reglamentada, o IUU por su siglas en

inglés, es uno de los conceptos clave
del impactante informe global sobre
pesca que acaba de Financial Trans-

parency Coalition (FTC) que decla-
raba que “las 10 principales empre-

sas involucradas en la pesca ilegal

son responsables de casi una cuarta

parte de todos los casos denuncia-

dos, ocho son chinas. 

Y en un apartado titulado “Pesca ile-
gal sin control” decía: “se estima que la
pesca IUU en aguas territoriales argen-
tinas genera pérdidas de entre USD
1.000 millones y 2.600 millones cada
año. Considerando que las exportacio-
nes anuales de vino embotellado fue-
ron de USD 817 millones en 2021, la
pesca ilegal es más del doble del ta-
maño de la industria vitivinícola argen-
tina. El calamar, el principal objetivo en
el país y una especie estratégica en la
cadena alimentaria y la biodiversidad,

BARCOS EXTRANJEROS SE LLEVAN EL EQUIVALENTE
A DOS AÑOS DE EXPORTACIONES VITIVINÍCOLAS

Según datos de la 

Armada Argentina 

citados, desde hace años

un promedio de 300 a 400

pesqueros entran en la

ZEE a realizar actividades

de pesca ilegal, pero 

recientemente la cifra 

aumentó a 500 o 600 

embarcaciones. 
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está provocando un colapso a gran es-

cala en los sistemas de vida marina en

el Atlántico Sur”, dijo el FTC.

l   l   l

El trabajo detalla que Argentina tiene

una de las áreas pesqueras más im-

portantes del mundo, con una gran

abundancia y diversidad de vida ma-

rina que incluye más de 330 tipos de

peces, casi 120 especies de aguas

profundas y una gran variedad de in-

vertebrados. “La industria pesquera

comercial del país genera un impacto

económico de USD 2.700 millones al

año y representa el 3,4 por ciento de

su PBI. La industria está impulsada

por cuatro especies que representan

el 75 por ciento de la pesca total del

país: calamar, merluza y camarones.

La pesca del calamar es la segunda

más grande del mundo por volumen”,

describe el informe.

l   l   l
En 1998 se promulgó la Ley Federal

de Pesca y el Congreso delegó funcio-

nes de orden, control y regulación al

Consejo Federal Pesquero (CFP),

más allá de las legislaciones provincia-

les, del sistema de cuotas pesqueras

vigente y de la Zona Económica Exclu-

siva del país para la pesca que se ex-

tiende hasta 200 millas náuticas de la

costa.

“Las flotas que operan en la milla 201

enarbolan en su mayoría banderas de

China y Taiwán, Corea del Sur y Es-

paña. Estas embarcaciones se posi-

cionan en el límite exterior con el

objetivo de ingresar a pescar especies

como calamar y camarón rojo argen-

tino dentro de la ZEE, y muchos apa-

gan sus sistemas de rastreo satelital

durante períodos prolongados, cru-

zando nuevamente la milla 200 hacia

alta mar cuando son detectados por la

guardia costera”, se explica.

l   l   l
Según datos de la Armada Argentina

citados, desde hace años un promedio

de 300 a 400 pesqueros entran en la

ZEE a realizar actividades de pesca

ilegal, pero recientemente la cifra au-

mentó a 500 o 600 embarcaciones.

Pasa a página siguiente

LA PESCA ILEGAL EN AGUAS ARGENTINAS...>>

Se estima que la pesca IUU en aguas 

territoriales argentinas genera pérdidas de

entre USD 1.000 millones y 2.600 millones cada

año. Considerando que las exportaciones anuales

de vino embotellado fueron de USD 817 millones

en 2021, la pesca ilegal es más del doble del 

tamaño de la industria vitivinícola argentina.

>

También se mencionan los escasos re-

cursos para patrullaje de la Armada y

Prefectura.

Los barcos ilegales usan en general la

modalidad “transbordo” en la que trans-

fieren sus cargas a otros que, a su vez,

los reponen con combustible y alimen-

tos en aguas internacionales, lo que les

permite permanecer en el mar por lar-

gos períodos. El FTC explicó que en

2020 el Congreso argentino aprobó un

nuevo sistema de multas con un piso

de USD 300.000 y un máximo de USD

1,75 millones. El esquema permite la

captura y retención del buque en puerto

hasta que se efectúe el pago de la

multa. En el año de su sanción, la

nueva ley permitió la captura de tres

naves y cobrar multas por USD 2,91

millones.

l   l   l

También se destaca que no se trabaja

debidamente para identificar a los re-

ales dueños de las embarcaciones.

“En cuanto a las nacionalidades de los

beneficiarios reales de las embarcacio-

nes IUU que identificamos, seis eran

chinos, tres de Corea del Sur, dos de

España, uno de Portugal y otro de

Japón, con cuatro buques desconoci-

dos aunque probablemente sean chi-

nos dado que tenían bandera de ese

país. Curiosamente, uno de estos bu-

ques, el Jing Hua 626 capturado por

las autoridades pescando ilegalmente

en 2018 pertenece a una empresa,

Yantai Beijing Deep-Ocean Fishery

Company, propiedad del gobierno

chino”, cierra el capítulo local del de-

moledor informe.



Según el reporte del Departamento de Estado de 

Estados Unidos, entre 2013 y 2020 “un promedio de

un marinero muerto por mes se ha asociado a barcos 

chinos y taiwaneses que atracaron en el puerto de 

Montevideo y en aguas de Uruguay.

>

El puerto de Montevi-

deo está clasificado

por organizaciones interna-

cionales como el segundo

puerto en el mundo que más

buques de trasbordo re-

cibe, básicamente de las flo-

tas que operan en el borde

exterior de la Zona Econó-

mica Exclusiva Argentina.

>
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El puerto de

Montevideo

facilita 

el trabajo de

los barcos

pesqueros

M
ontevideo tiene un régi-

men de puerto

libre. Según el Instituto

Nacional de Logística de Uruguay,

este tipo de puerto tiene “espacios

aduaneros portuarios en los que

rigen regímenes fiscales y aduane-

ros especiales, incluyendo la libre

circulación de mercaderías, sin

exigencia de autorizaciones ni

trámites formales”.

Montevideo es el polo logístico y de

reabastecimiento de los pesqueros

que operan en el Atlántico Sur.

Tiene un régimen legal muy

laxo en el que cualquier carga que

pasa por el puerto no puede ser re-

gistrada, no paga impuestos de im-

portación y exportación. Está como

en tránsito, hay como una especie

de limbo que también funciona en

connivencia con el gobierno de

Uruguay.

El puerto de Montevideo está clasi-

ficado por organizaciones interna-

cionales como el segundo puerto

en el mundo que más buques de

trasbordo recibe, básicamente de

las flotas que operan en el borde

exterior de la Zona Económica Ex-

clusiva Argentina. Esos buques de

transbordo son un factor esencial

para que se desarrolle la pesca ilegal

no declarada y no reglamentada en el

Atlántico Sur”.

l   l   l

El trasbordo se hace a través de ree-

fers, grandes barcos con cámaras fri-

goríficas que se acercan a los

pesqueros y llevan la pesca al puerto

lista para despachar. También acer-

can suministros de ser necesario.

“Eso permite a las flotas más

tiempo en el mar y esto impacta en

el ecosistema marítimo de la Argen-

tina”, marcó Testa.

La pesca indiscriminada de calamar y

merluza no solo afecta a esas espe-

cies, sino que impacta sobre toda la

cadena trófica del mar patagónico,

que incluye gaviotas, ballenas, pin-

güinos y focas.

Por legislación internacional, toda

actividad que ocurra detrás de la

milla 200 está completamente des-

regulada. Son aguas internaciona-

les de libre pesca. La Argentina

solo puede actuar si los barcos cru-

zan a la zona económica exclusiva

local y solo puede poner topes de

captura o tiempos de pesca a su

flota. Sin embargo, el ecosistema

no reconoce fronteras.

l   l   l

En el puerto de Montevideo, muchos

barcos aprovechan para hacer tras-

bordos irregulares, pero también

para descargar especies en peligro

de extinción, indebidamente pes-

cadas o incluso a personas heri-

das o muertas.

Según el reporte del Departa-

mento de Estado de Estados Uni-

dos, entre 2013 y 2020 “un

promedio de un marinero

muerto por mes se ha asociado a

barcos chinos y taiwaneses que

atracaron en el puerto de Montevi-

deo y en aguas de Uruguay. Los tra-

bajadores extranjeros a bordo de

estos buques suelen ser sometidos

a abusos, esclavitud y trabajo for-

zoso”.

Pasa a página siguiente
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U
na nota de TN es  indica-

tiva de lo que es hoy un

barco pesquero.

Jorge Moreno es secretario de

Pesca del gremio de Unión de Tra-

bajadores de Transporte (UTT) en

Uruguay y también está a cargo de

la Casa del Marino, un refugio que

se creó en Montevideo para asistir

a aquellos marineros de pesqueros

extranjeros que quedan varados

o heridos en Montevideo. Tam-

bién asisten a sus familias si nece-

sitan repatriar un cuerpo que

haya sido dejado en el puerto.

Todos los días Jorge y su equipo

recorren los muelles del puerto y

entregan panfletos a los trabajado-

res migrantes con un mensaje tra-

ducido en varios idiomas. Les

hacen saber que si están sufriendo

malas condiciones laborales, están

trabajando contra su voluntad o

están enfermos, pueden contar

con ellos. En la Casa del Marino

no solo recibirán una comida ca-

lienta, ropa y una cama, sino tam-

bién asesoría legal. Desde su

fundación, en 2006, ya repatria-

ron a más de 300 personas.

l   l   l

Los relatos de Jorge son escalo-

friantes. “Nos encontramos con

gente que ha sufrido maltrato labo-

ral, han sido engañados y silencia-

dos. Gente que pasó

por situaciones de esclavitud a

bordo. A muchos los captan en

sus países, en Malasia o Indone-

sia, les dicen que los van a llevar a

trabajar a una empresa grande en

Corea o en Japón y que van a

poder hacer una diferencia de

“A bordo de los barco de pesca chinos  trabajan

20 horas diarias, sin lugar donde dormir, ni

asearse. En donde los castigan, no les dan de comer o

de tomar. Están amenazados y el captor les dice que

si dicen algo van a lastimar a sus familias”.

>

La dramática

situación de

los esclavos

de los 

pesqueros

plata para sus familias. Y luego los

suben a un barco, les quitan sus

pasaportes. Gente que no es del

ramo. Y ahí están, a bordo de un

barco de pesca, trabajando 20

horas diarias, sin lugar donde

dormir, ni asearse. En donde los

castigan, no les dan de comer o de

tomar. Están amenazados: el cap-

tor les dice que si dicen algo van a

lastimar a sus familias”.

l   l   l

Jorge marcó que es muy difícil para

Uruguay hacer denuncias porque

hay mucho secretismo en los mari-

nos. “Ellos no quieren hablar porque

saben que después vuelven al barco

y ahí les espera un castigo”, marcó.

Y contó: “En todos estos años me

ha pasado de ver gente esclava,

rota, chicos que han fallecido.

Que salieron del colegio en su país,

quisieron ayudar a sus familias y se

encontraron con la muerte un año y

medio después arriba de un barco”.

TN consultó a Coronel sobre las

muertes en el puerto: “Tenemos sa-

natorios y hospitales de calidad en

Montevideo. Muchas veces los bar-

cos se desplazan desde altamar

hasta acá para recibir una atención

correcta. Es muy difícil no tener

muertos o heridos si vos sos consi-

derado el sanatorio del Atlántico

Sur”, aseguró.

Fuentes: TN, Clarín, El Pais
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RICARDO MARTÍNEZ, PRESIDENTE DE LA CÁMARA MINERA

“Josemaría y Filo del Sol 
impulsarán un distrito minero en
producción por hasta 50 años”

Esto obviamente viene de
una larga historia de explo-
ración del distrito, del des-
cubrimiento de Josémaría,

descubrimiento de Filo del Sol o Vi-
cuña como se llamaba en su mo-
mento, luego Los Helados en el sector
chileno», explicó el presidente de la
Cámara Minera, Ricardo Martinez, en
una entrevista para la CNN Radio 
San Juan FM 94.1

BHP adquiere así el 50% del proyecto
Josemaría, yacimiento de cobre, oro y
plata, por 690 millones de dólares es-
tadounidenses, sujeto a ciertos ajustes
en el precio de compra. Este proyecto,
que ya se encuentra en una etapa
avanzada de desarrollo. «Bajo la em-
presa conjunta, los proyectos se avan-
zarán de acuerdo con los estándares
internacionales de la industria para
ofrecer valor económico y social», afir-
maron las compañías en un comuni-
cado.

l   l   l
En paralelo, la mina de cobre Filo del
Sol, situada en la frontera de la provin-
cia con la región de Atacama en Chile,
quedará en manos de BHP y Lundin
Mining tras la compra de Filo Corp,
empresa que cotiza en la Bolsa de To-
ronto (TSX) y posee el 100% del pro-
yecto Filo del Sol y fue adquirida en su
totalidad por un valor de 4.100 millo-
nes de dólares canadienses (aproxi-
madamente 2.950 millones de dólares
estadounidenses).

El anuncio de la compra conjunta con
Lundin Mining, que también posee el
proyecto Josémaría, asegura el finan-
ciamiento para continuar las etapas de
exploración y desarrollo del proyecto
Filo del Sol. «Al hacer un anuncio de
compra conjunta con Lundin Mining se
asegura el financiamiento para con-

tinuar las etapas de exploración y

su actividad, efectividad del proyecto
Filo del Sol», agregó Martinez en dia-
logo con el autor de esta nota.

Martínez resaltó la importancia de esta
inversión para la economía local y la

necesidad de agilizar los procesos
burocráticos para facilitar la inversión
en el sector minero. «Lo importante
es que está en evolución. Se ha se-
guido perforando y el proyecto Filo
del Sol continúa progresando», men-
cionó.

l   l   l
Aunque la puesta en marcha del ya-
cimiento puede demorar algunos
años, esta inversión es vista como un
paso crucial hacia la consolidación
de la región como un distrito minero
significativo. «Un distrito es la su-
matoria de varios proyectos que

pueden llegar a ser minas y even-

tualmente ser una región produc-

tora como lo es por ejemplo el

distrito de Chuquicamata o el distrito

de La Escondida», explicó Martínez.

El proyecto Filo del Sol se espera que

produzca grandes cantidades de

cobre en los próximos años, con una

estimación especulativa de más de

30-40 millones de toneladas de cobre

contenido. «Es una cifra muy significa-
tiva y que pone al yacimiento en la línea
de clase mundial como se denomina»,
indicó Martínez. La magnitud del pro-
yecto es comparable a otros grandes
yacimientos a nivel mundial, con el po-
tencial de producir por varias déca-
das. «Si termina Josémaría, tenemos
un distrito en producción por 40 o 50

años al menos», afirmó.

l   l   l
De acuerdo a las declaraciones de Mar-
tínez, la asociación entre BHP y Lun-
din Mining representa una muestra

de confianza en la minería sanjuanina

y su potencial.

Este tipo de inversiones conjuntas no es
inusual en proyectos de esta enverga-
dura. «No hay proyectos en el mundo
que se construyan bajo una sola em-

presa. Siempre son consorcios de

empresas que de alguna manera

comparten el riesgo inicial y luego

los frutos de largas producciones»,
explicó.

Juan Carlos Bataller Plana

“

Ricardo Martinez en la CNN 94.1
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ECONOMIA EN POCAS LÍNEAS>>
El cepo 

cambiario y la 

recesión, trabas

para la inversión

en Argentina

L
a administración Biden, iden-

tificó un puñado de sectores

de la economía argentina que

tienen potencial de inversión para

las empresas de su país, aunque les

advirtió a las compañías que existen

en la economía algunas trabas que

todavía se sostienen, como los con-

troles de capitales, la alta inflación y

la recesión.

El Departamento de Estado hizo pú-

blico su informe anual sobre el clima

inversor en buena parte de los paí-

ses con los que las firmas norteame-

ricanas tienen inversiones o

posibilidades de negocios. Para el

caso de la Argentina, según los

datos recopilados por la Casa

Blanca, los Estados Unidos son el

principal inversor directo extranjero

con el 20% del total, por encima de

España y los Países Bajos. “Argen-

tina presenta oportunidades de in-

versión y comercio, particularmente

en agricultura, minería y minerales

críticos, energía, salud, infraestruc-

tura, tecnología de la información,

turismo, economía del conocimiento

y servicios administrativos”, identi-

ficó en el informe el Departamento

de Estado, un cuerpo comparable

en otros países a un ministerio de

relaciones exteriores y cuyo secreta-

rio es Anthony Blinken. 

De todas formas, consideró que “la

alta inflación, la recesión y los con-

troles temporales de capital son los

mayores desafíos del país para es-

tabilizar la economía y mejorar su

clima de inversión”, plantearon en

ese documento dirigido a empresas

locales.

>

La planta de GNL 

se hará en Río Negro y 

no en Buenos Aires

L
a petrolera estatal argentina YPF y Petro-

nas finalmente decidieron que construirán

su planta de Gas Natural Licuado en Punta

Colorada, en la provincia de Río Negro. De esa

forma, la conducción de la petrolera estatal des-

cartó la posibilidad de llevar adelante el proyecto

en Bahía Blanca, en la provincia de Buenos Aires.

La construcción de la obra de infraestructura es la

más ambiciosa que se haya realizado en el país,

demandará entre USD 30.000 y USD 50.000 mi-

llones, y había generado una disputa entre ambas

provincias, que ofrecían su territorio para empla-

zarla. 

Esto permitiría, desde 2031 y si se cumplen las

previsiones oficiales, exportaciones anuales tota-

les por unos USD 30.000 millones. 

>

Caputo dijo que julio, va 

a tener “la inflación más baja 

en lo que va del año”

>

E
l ministro de Econo-

mía  Luis Caputo, ase-

guró que julio tendrá

la inflación más baja del año

por lo que anticipó así que

será más reducida que el

4,2% que había marcado el

IPC de mayo. Lo adelantó en

una reunión que tuvo con eje-

cutivos de Agentes de Liqui-

dación y Compensación, en el

Ministerio de Economía, en la

que explicó junto con el presi-

dente del Banco Central San-

tiago Bausili los lineamientos

de la fase 2 del programa

económico. 

En relación al cepo cambiario,

Caputo reiteró que se levan-

tará cuando “estén dadas las

condiciones macroeconómi-

cas”, indicaron desde el Pala-

cio de Hacienda y aseguró

que la inflación “va a conti-

nuar en el sendero descen-

dente que registró en los

últimos meses”.

En esta línea, Caputo aseguró

que “lo más difícil ya se hizo y

hoy tenemos superávit fiscal,

cuasi fiscal y energético y hay

créditos hipotecarios”. 
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QUÉ HACER EN SAN JUAN>>

l Médico a palos

Se trata de una propuesta Teatral para
Escuelas y Público en general para ma-
yores de 12 años.Dicha propuesta con-
siste en recibir al joven público en la sala
del Teatro Sarmiento con el objetivo de
que vivan la experiencia de “ir al teatro”
como un ritual cultural. Una vez finali-
zada la función el Elenco ofrece al pú-
blico un breve conversatorio donde se
comparten datos históricos de la obra y
la época en que fué escrita, se charla las
temáticas identificadas (Violencia, hipo-
cresía, el valor de la palabra) y la actua-
lidad de las mismas, sumado a un
desmontaje técnico donde comentamos
sobre los recursos teatrales utilizados
para crear la ficción.
La intención es generar la experiencia
teatral con el fin de formar espectadores
que aprecien y disfruten del arte y se
sientan invitados a volver!Será el miér-
coles 7 a las 11 y las 15 horas.

Abel Herrera ful band presenta
Jazz y Chill este 3 de agosto a

las 21.30 en el Auditorio 
Juan Victoria.

l Jazz y Chill

l Los caballeros 
de la guitarra

El 31 de agosto próximo, a las 21,30, en
el marco de Música Popular Argentina
se presentan Los caballeros de la Guita-
rraen un homenaje al maestro Patricio
Alvarez y la presentación del disco Nada
más que una tonada. La entrada será un
bono contribución de $3.000.

l El cuarto de Verónica

La obra teatral “El cuarto de Ve-
ronica” se presentará el sábado
3 de agosto en el Teatro Munici-
pal. Una pieza teatral de terror y
suspenso que el pasado verano
recibió el Premio Estrella de

Mar como Mejor Obra dramá-
tica y su protagonista, Silvia Ku-
tika, se consagró como la Mejor
Actriz Dramática de la tempo-
rada de verano de Mar del Plata
2023.

El sábado al mediodía co-
mienza la Fiesta del Molino
Viejo en Huaco. Habrá músicos

en vivo, bailes tradicionales y
venta de comidas típicas. Ac-
tuarán Los Arrieros Huaqueños.

l La fiesta del Molino Viejo
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QUÉ HACER EN SAN JUAN>>

Hernán Piquín presenta en
San Juan “Hernán Piquín, El
Último Tango” en el marco de
su Gira Despedida. Será el 11
de agosto a las 20,30 en el
Teatro Sarmiento.
El prestigioso bailarín se pre-
senta en un espectáculo junto a
su primera bailarina Soledad Man-
gia y seis bailarines destacados
(Analía Morales- Gabriel Ponce,
Débora Agudo-Ale Adrián, Mora
Sánchez-Nahuel Tortosa,) y un
cantante de lujo Luciano Soria.
Juntos recorrerán 23 canciones a
lo largo del espectáculo, con los
tangos más famosos y coreogra-
fías.
“El Último Tango”, es un espectá-
culo que narra la apasionante his-
toria de amor entre María de
Buenos Aires, una joven bailarina
de tango, enigmática y apasio-
nada que se cruza en el camino
de Eugenio, un bohemio y talen-
toso bailarín de tango. Ambien-

tada en una casa de tango de la
ciudad de Buenos Aires, esta
trama nos sumerge en un torbe-
llino de emociones, donde la pa-
sión y el deseo se entrelazan con
la música y el baile. A medida que
María y Eugenio se entregan a su
apasionado romance, enfrentan
desafíos y obstáculos que pon-
drán a prueba su amor.
Una historia de amor eterno, mar-
cada por el poder del tango y la
pasión desenfrenada, que cautiva
al público con cada giro y cada
compás.

l Hernán Piquín, 

el último tango

fañe. Director: Marcelo Villa-
nueva-Meyer
Las entradas cuestan $5.000.

l A partir de las 9 de la noche
comienza la Peña de Espartaco
en el Círculo Andaluz. Actuarán
Gualicho, grupo conrdobés, Los
Arrieros Huaqueños y un cierre-
bailable con la 80-90

l Chichón Hernández celebra
su cumple con sus clásicos im-

Opciones para el sábado

l Recital de Willy Herrera Trío
en la Sala Auditórium del Teatro
del Bicentenario. Será el sábado
a las 9.30 de la noche.

l La casa de las hermanas sul-
furosas presenta u espectáculo
para toda la familia en la Sala Z a
las 6 de la tarde. Elenco: Estoy
afuera Teatro. Actúan: Victoria
Díaz, Tamara Fernández, Leo-
nardo Jiménez y Enrique Villa-

perdibles. Será el sábado a par-
tir de las 22 en La Kelita, Jockey
Club.

l Mediodía con el Flamenco
Fusión de Mariana Clemensó y
su banda. A partir de la 1 de la
tarde en Tierras Negras, Calle
11 (a 300 metros al este de
Ruta 40) Pocito, 

l Danza 

contemporánea

Danza contemporánea con “Aje-
drez” en el Teatro de Arte. Co-
mienza a las 21.30. Presenta la
Cooperativa Teatro de Arte y
Cuerpo, compañía de danzas.
Una obra de danza contemporá-
nea lúdica y participativa que pro-
pone al público sumergirse en la
estrategia de un gran tablero de
ajedrez.





ESTO LO DIJO...>>
GRACIELA SEVA:  CANDIDATA A 
VICEPRESIDENTE PRIMERA LISTA ÚNICA
PJ DE SAN JUAN

“Garantizar la unidad para

un PJ de puertas

abiertas”

“Se cumplió con una de las cues-
tiones que nos exige el calenda-
rio electoral, que era la
presentación de las listas. Este
proceso de diálogo y de acuer-
dos respecto de esta renovación
en el partido se debía hacer. La
Lista Unidad se presentó en la
estructura partidaria a nivel cen-
tral y en las juntas departamenta-
les. Destaco fundamentalmente
el lugar que nos han dado las
dos conducciones más fuertes
del peronismo sanjuanino, en

las figuras de José Luis Gioja y Sergio
Uñac.”.  

(Lo dijo en CNN Radio San Juan)

ENRIQUE DELGADO, DIRECTOR DEL SERVICIO
PENITENCIARIO PROVINCIAL

“Estamos en un nivel de

superpoblación 

crítico”

“Siempre planteé que el mayor
punto de conflictividad en el servicio
penitenciario es la superpoblación.
Estamos en un nivel de superpobla-
ción bastante crítico. Actualmente, el
SP alberga a 1.850 internos en una
infraestructura diseñada para 800.
El problema más crítico se encuen-
tra en el Sector 2, destinado a dete-
nidas por delitos contra la
integridad sexual.  ”

(Lo dijo en De Sobremesa)

GASTÓN JOFRÉ - SECRETARIO DE 
PLANEAMIENTO Y CONTROL DE GESTIÓN  
MINISTERIO DE SALUD

“Se redujeron en un 50%

las demoras en los

turnos médicos con

el uso de CIDI”

“Creamos la Dirección de Talento
Humano, donde se trabaja en lo rela-
cionado al clima laboral y el desarrollo
organizacional, bajo los lineamientos
de Nación sobre la atención huma-
nizada. Uno de los grandes desa-
fíos refiere a la atención de los
pacientes, que la demanda sea
resuelta en forma urgente. Afortu-
nadamente se ha podido reducir
un 50% las esperas intermina-
bles, con el Ciudadano Digital a
través de la app CIDI”.

(Lo dijo en CNN Radio San Juan)

MARÍA DEL VALLE AUBONE - 
HEPATÓLOGA DEL HOSPITAL 
DR. GUILLERMO RAWSON 

“En San Juan se 

detectan un promedio

de 30 casos de 

hepatitis C por año”

“La gravedad de las hepatitis B y C
pueden llevar a fibrosis y cirrosis,
aumentando el riesgo de cáncer
de hígado. Es crucial que estos
pacientes reciban tratamiento y
vigilancia adecuada, ya que te-
nemos acceso a tratamientos
efectivos y disponibles para
todos. La región de Cuyo pre-
senta la tasa más alta de
diagnósticos de hepatitis C
en el país. San Juan cuenta con
un promedio de 30 casos por
año. El grupo etario afectado es de
entre 40 y 60 años de edad.”.

(Lo dijo en diariolaventana.com.ar)
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>>

NÉSTOR MARCELO ÁLVAREZ: 
JEFE DE POLICÍA

“No es la solución

bajar la edad de

imputabilidad”

“No sé si es la solución bajar la im-
putabilidad. La verdad que esta-
mos hablando de menores de 13
años… son niños. Hay una cuestión
social, que puede ser por diversos
factores que ese chico pueda salir
a delinquir. Es una cuestión social
que también escapa al tema poli-
cial. Nuestra función es, si al-
guien está cometiendo un delito,
tratar de detenerlo y esa es
nuestra tarea”.

(Lo dijo en Radio(Sarmiento) 

JUAN PABLO DELGADO: 
PRESIDENTE DE CASEMI

“Las proveedoras 

mineras se 

esperanzan en el

RIGI”

“El 2023-2024 fue un año muy
bueno por lo que se trabajó en ex-
ploración, principalmente en
Azules. Pero este año la inver-
sión será menor, por eso esta-
mos expectantes para ver qué
pasa en la Legislatura con el
tratamiento del RIGI y la lle-
gada de las inversiones. Hay
entusiasmo de muchas pro-
veedoras por volver a traba-
jar en San Juan ya que ahora lo
están haciendo fuera de la provin-
cia.”. 

(Lo dijo en De Sobremesa)

ROBERTO ICAZATI: ASESOR DE SEGUROS

“Un 30% de los autos que

circulan por las calles no

tiene seguro”

“Un informe de la Superintendencia
de Seguros de la Nación (SSN) re-
vela que un tercio de los vehículos
que circulan por las calles del país
no tienen seguro y San Juan no es-
capa a esa situación. Por esta situa-
ción está en riesgo el patrimonio de
las personas porque en caso de
tener un accidente y de ocasionar
daños a otro vehículo y ni qué ha-
blar a otra persona, deberá correr
con los gastos ocasionados.".

(Lo dijo en

diariolaventana.com.ar)

ESTO LO DIJO...

JORGE CHICA: PRESIDENTE DE LA
UNIÓN ARGENTINA DE CICLISMO

“Lo de ‘Maligno’ Torres es

un orgullo para los

argentinos y el 

ciclismo de 

nuestro país"

“Lo vi crecer en los sueños de los
Juegos Olímpicos, los Odesur y en
los Panamericanos. El BMX
Freestyle es un deporte que
no es de los más populares,
pero viene creciendo muchí-
simo entre los deportes urba-
nos. Con este triunfo
tenemos posibilidades de
generar recursos para que
muchos chicos tengan la
oportunidad de practicar deporte. 
Es un orgullo para los argentinos
y el ciclismo de nuestro país y 
lo agradezco enormemente”. 

(Lo dijo en CNN Radio San

Juan) 



ENZO CORNEJO: DIPUTADO PROVINCIAL
(PRO)

“Por el RIGI, habrá reuniones

conjuntas en las comisiones

legislativas”

ESTO LO DIJO...>>
OSCAR MARCONI:
MÉDICO PEDIATRA

“Ninguna fórmula
puede reemplazar
la leche de la
madre”

“La leche materna es insustituible,
ninguna fórmula artificial puede
igualar la nutrición, inmunidad y vín-
culo emocional que proporciona la
lactancia. Está asociada con una
menor incidencia de infecciones,
asma, bronquiolitis, infecciones
gastrointestinales, cáncer, hiper-
tensión y diabetes.  Es la mejor
vacuna y proporciona un aporte
emotivo y vincular invaluable.
Su continuación hasta los dos
años es crucial para evitar enfermeda-
des y promover una nutrición ade-
cuada”.

(Lo dijo en La Ventana)

JULIÁN RINS: REPRESENTANTE 
DE LA CÁMARA ARGENTINA 
DE LA CONSTRUCCIÓN

“San Juan necesita

adherir al RIGI para

que las inversiones

puedan concretarse”

“San Juan depende enormemente de
la minería y resulta fundamental que se
apruebe el RIGI, condiciones que ya
fueron ratificadas en el Congreso de
la Nación. La provincia necesita ad-
herir para que las inversiones pue-
dan concretarse. Vemos que
Mendoza, Catamarca, Salta y Jujuy
ya están por adherir. La desven-
taja para invertir en San Juan será
significativa si no se adopta esta medida.
No veo motivos de fondo para no apro-
barlo. Este régimen trae beneficios y no
afecta negativamente a la provincia”.

(Lo dijo en La Ventana)

“Desde el PRO por supuesto que
vamos a avalar que la provincia se
adhiera al RIGI. Convocamos a
una reunión conjunta de varias co-
misiones legislativas para el pró-
ximo lunes a las 8:30 de la
mañana. El objetivo es avanzar en
la preparación de una sesión legis-
lativa prevista para el 8 o el 15 de
agosto, donde se espera que
todos los legisladores lleguemos a
un acuerdo para darle un impulso
al futuro de San Juan. «Espero
que en los próximos días empe-
cemos a dar el gran paso”.

(Lo dijo en CNN Radio San Juan) 

“El RIGI es extremadamente im-
portante y necesario para atraer
inversiones en San Juan.  Previo
a su tratamiento en la Legislatura
provincial, nos reunimos con los
diputados ya que pensamos
que era importante que de
primera mano escuchen y
entiendan la postura del sec-
tor privado. La política tiene
que pensar en un bien
común, votar por este régi-
men es una cuestión de
sentido común”.

(Lo dijo en CNN Radio San Juan) 

RICARDO PALACIOS: PRESIDENTE DE LA
UNIÓN INDUSTRIAL DE SAN JUAN

“Votar por el RIGI es

una cuestión de

sentido común”

Sábado 3 de agosto de 202430
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